



Ante la temporada de anidación

## Capacitan a guardavidas en manejo de tortugas

Protección Civil y Bomberos fortalece su equipo de salvamento con capacitaciones ante el arribo de tortugas marinas a playas de la región

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Con el inicio de la temporada de anidación de tortugas marinas, la Dirección de Protección Civil y Bomberos de Puerto Vallarta organizó un taller teórico-práctico para el personal de Salvamento Acuático, con el respaldo del gobierno de Luis Munguía. La capacitación fue impartida por la Dra. Mitzi Núñez, del grupo de Investigación y Conservación de Flora y Fauna Silvestre A.C., y se enfocó en el manejo adecuado de tortugas marinas varadas, incluyendo protocolos de rescate.

Durante la jornada, los participantes reforzaron sus conocimientos sobre el comportamiento de las tortugas, las amenazas que enfrentan y el manejo seguro en situaciones críticas. "Estamos por entrar en temporada de anidación, ya que las tortugas comienzan a desovar en nuestras playas. Derivado de esto solicitamos una capacitación para estar preparados", explicó Misael López Muro, director de la dependencia, quien también destacó el respaldo de Semarnat para llevar a cabo esta iniciativa.

PÁGINA 3A

Entrega el IEEN constancias

# Eligió Nayarit a su Poder Judicial

Durante la Vigésima Séptima Sesión Pública Extraordinaria del Proceso Electoral Extraordinario 2025 fueron entregadas las Constancias de Mayoría y Validez

Redacción

Tras la jornada del primero de junio en que se eligió por vez primera a los integrantes del Poder Judicial, el Instituto Estatal Electoral de Nayarit procedió a cumplimentar los

procesos subsecuentes y una vez concluido el cómputo estatal se dieron a conocer los resultados de las candidaturas electas de magistraturas, jueces y jueces del Poder Judicial de Nayarit, posterior al cómputo, durante la Vigésima Séptima Sesión Pública

Extraordinaria del Proceso Electoral Extraordinario 2025 fueron entregadas las Constancias de Mayoría y Validez, Iniciado con las candidaturas electas al cargo de Magistraturas del Tribunal Superior de Justicia del Estado de Nayarit.

PÁGINA 7A



## Imposible rescatarlo Muere lobo marino que deambulaba por playas de Puerto Vallarta

El mamífero fue visto desde el martes pasado en playas de la zona hotelera norte de la ciudad, y al día siguiente en otros puntos del litoral

PÁGINA 6A

## Este sábado ¡Viva la diversidad! Bazar Joven en el Parque Lineal

La cita será a partir de las 3 de la tarde y hasta las 9 de la noche en donde habrá más de 60 expositores, así como música en vivo y sorpresas

PÁGINA 3A

## En Ixtapa Invitan a jornada de esterilización de mascotas

Esta campaña es organizada por Bienestar Animal Vallarta en colaboración con la asociación Dog For Life

PÁGINA 3A

## Da Héctor Santana banderazo a obra

### Transformarán la calle Guerrero en El Colomo

El presidente de Bahía de Banderas anunció una inversión superior a los siete millones de pesos para la pavimentación de esta vialidad ubicada entre las calles José María Mercado y Nicolás Bravo

MERIDIANO | Bahía de Banderas

Con una inversión superior a los 7 millones de pesos, el presidente municipal de Bahía de Banderas,

Héctor Santana, dio el banderazo oficial de inicio a la obra de pavimentación con concreto hidráulico en la calle Guerrero, en el tramo comprendido entre José

María Mercado y Nicolás Bravo. Esta obra contempla una intervención de 200 metros lineales y se proyecta concluida en un plazo máximo de cuatro meses.

PÁGINA 3A



## Diversión y aprendizaje este verano Inscripciones abiertas para el Tuki Crea

Son cursos y talleres que impulsa el Instituto Vallartense de Cultura para los más pequeños

Meridiano | Puerto Vallarta

Este verano es una fiesta ya que, del 21 de julio al 1 de agosto, el Centro Cultural El Pitillal, Centro Cultural Cuale y la Biblioteca Las Mojoneras se convertirán en un escenario de diversión y aprendizaje con una variedad de cursos emocionantes Tuki Crea para niños y niñas, por lo que ya están abiertas las inscripciones.

Pero eso no es todo ya que, en el Centro Cultural Cuale, también habrá repostería, manualidades, grabado básico, dibujo en crayola, escritura en barro, teatro, expresión musical, instrumentos reciclados y más. Los talleres de ambos centros van dirigidos a niñas y niños de 6 a 13 años y tendrán una cuota por persona de 500 pesos, el horario será de 9 de la mañana a 1 de la tarde y las inscripciones son del 10 de junio al 14 de julio ahí mismo en estos lugares.

PÁGINA 4A



## NUESTRAS PLUMAS:

Diario Ejecutivo

Roberto Fuentes Viver

### Acuerdo IP-Gobierno para la tortilla

- Preven baja de 10% el precio en el sexenio
- Peso, Banxico, Turismo, Industria, Kanasin

El Gobierno Federal y representantes de la iniciativa privada y de organizaciones productoras de tortillas firmaron este jueves un acuerdo para reducir gradualmente el precio de la tortilla y lograr un descenso de 10 por ciento al final de este sexenio.

Se trata del Acuerdo Nacional de la Cadena Maíz-Tortilla, con el objetivo de reducir gradualmente cinco por ciento del precio de este producto en los próximos seis meses.

Libros de ayer y hoy

Teresa Gil

### La toga, símbolo fallido, como lo escarlata y lo blanco

La toga que usan los ministros de la Suprema Corte, es una contradicción jurídica. En la vida común uno puede vestirse como le da la gana. Y si se disfrazo, es eso un disfraz que puede estar relacionado con una festividad, una sorpresa que se quiere dar o simplemente para ocultarse con un fin. El disfraz obligado que se estructura a partir de un mandato, sobre todo si es legal, ya tiene otra dimensión. Puede ser una forma de identificar la actividad, como es el caso de soldados o policías, médicos y enfermeras y otros ejemplos de fines usan ropajes que los distinguen con fines laborales. Pero cuando el disfraz legalizado tiene un fin simbólico hay discordancia entre lo real e ideal que altera uno de los dos valores. En el caso de los juzgadores lo que se aplica es la justicia y ésta no tiene nada de irreal porque se basa necesariamente en la ley y la interpretación de la misma.

PÁGINA 2A

# Diario Ejecutivo

## Acuerdo IP-Gobierno para la tortilla

Roberto Fuentes Vivar

• Prevén baja de 10% el precio en el sexenio  
• Peso, Banxico, Turismo, Industria, Kanasin



garantías para la distribución del maíz y la inseguridad.

Blanca Estela Mejía Castillo, representante legal del consejo, comentó que los pasos a seguir tras la firma es comenzar a crear los modelos de trabajo basados en el acuerdo. Aclaró que una de las principales medidas es crear los distintivos para las tortillerías suscritas al acuerdo para que la población las identifique y compre con los precios ya reducidos.

Uno de los hechos importantes es que a nivel global los precios del maíz se ubican en alrededor de 500 dólares por tonelada, mientras que en el sexenio de Enrique Peña Nieto —antes de la espiral inflacionaria por la pandemia y la guerra de Ucrania— se ubicaba en 300 dólares.

De hecho, este jueves, con un salario mínimo de 278 pesos diarios, un trabajador puede adquirir 12 kilogramos de tortilla, si se toma en cuenta el precio de 23 pesos, de acuerdo con la cotización del SNIM o 20 kilos si se adquirieran en WalMart Horacio en Polanco.

Esta cantidad significan el triple o el cuadruple de la cantidad de tortillas que podían adquirirse en los supermercados durante los sexenios de Enrique Peña Nieto, Felipe Calderón o Vicente Fox.

Dice el filósofo del metro: No hay mejor alimento que la tortilla y su sustento.

### Tiangüis

A pesar de las campañas lanzadas por la oposición en contra de la economía mexicana, por segundo día consecutivo el peso cerró por debajo de las 19 unidades por dólar, en lo que parece ser una tendencia, al grado de que algunos analistas consideran que en los próximos días se mantendrá la apreciación. Este jueves se cotizó en 18.92 unidades por dólar, con una ganancia de menos de un centavo con relación al miércoles, de acuerdo con el Sistema de Información Económica del Banco de México. En esta semana la moneda mexicana se ha apreciado en 18 centavos 0.9 por ciento, con relación al cierre del viernes de 19.10 pesos por divisa estadounidense. Tan solo en el mes de junio la ganancia del peso es de 47 centavos 6.24 por ciento, pues el último día de mayo se ubicaba en 19.39 unidades por dólar. En lo que va del año, el peso se ha apreciado 10.1 por ciento y se encuentra entre las monedas con mayores ganancias, superando monedas fuertes como el yen que muestra una revaluación de 9.6 por ciento a la libra esterlina con 8.5 por ciento. •

Presentar el informe semestral de estabilidad financiera, la gobernadora del Banco de México, Victoria Rodríguez Cevallos señaló que pese a las tensiones comerciales con Estados Unidos, producto de su política arancelaria y migratoria, el sistema financiero mexicano se mantiene sólido y tiene la fortaleza para enfrentar escenarios adversos. De acuerdo con el informe, el sistema bancario nacional tiene buenos niveles de capitalización y liquidez, los cuales se encuentran por encima de los mínimos que exige la regulación. "El sistema financiero mexicano ha mostrado resiliencia en un contexto global caracterizado por la desaceleración de la actividad económica, la continuación del proceso desinflationario, las tensiones comerciales entre Estados Unidos y sus socios comerciales", dijo. Al hablar sobre las remesas señaló que un impuesto como el propuesto por el gobierno de Estados Unidos podría afectar la economía nacional, pero sobre todo al bienestar tanto de las personas que migran en aquel país, como de sus familias que las reciben aquí en México, dado que sería un golpe a sus ingresos... La llegada de turistas a territorio mexicano registró en abril un crecimiento de 13.5 por ciento anual al internarse en el país siete millones 666 mil 892 visitantes. De acuerdo con el INEGI, el ingreso de divisas referente al gasto total de visitantes subió a tres mil 042 millones de dólares, lo que significó un aumento de 12.5 por ciento con relación al mismo mes del año pasado. La llegada de turistas vía terrestre se disparó 43.1 por ciento, mientras que el arribo de visitantes por cruceros registró un incremento de 10.3 por ciento... La Secretaría de Economía informó en un comunicado que, dentro de la "Operación Limpieza", suspendió las actividades y canceló el beneficio de programas de fomento a la exportación de dos plantas y bodegas de la empresa IAU Industries de México S.A. antes Ruskin de México S.A.P.I. por importación irregular de

acero. La dependencia señaló que la suspensión de operaciones de esta empresa en Monterrey y en Ciudad Juárez, se debe a que se detectaron importaciones por 400 mil toneladas de productos siderúrgicos durante el primer trimestre del año bajo presunta subvaluación. Paralelamente, la dependencia suspendió el programa de Industria Maquiladora de Exportación a las empresas Ensenada Textiles y Lancer Ortopedicos, luego de detectar operaciones irregulares en sus procesos de exportación-importación, lo que se traduce en una competencia desleal y su consecuente daño a la industria nacional del sector... El INEGI informó este miércoles que la actividad industrial incrementó 0.1 por ciento con relación al mes anterior, lo que significa que a pesar de los aranceles impuestos ese mes por Estados Unidos, el sector secundario de la economía sigue avanzando. Por componente, la variación mensual de la producción fue la siguiente: Minería creció 1.3 por ciento; las Industrias manufactureras, 0.7 por ciento y Generación, transmisión, distribución y comercialización de energía eléctrica, suministro de agua y de gas natural por ductos al consumidor final subió 0.1 por ciento por ciento. La Construcción descendió 2.0 por ciento. Kanasin es un municipio de Yucatán del que tengo muchos recuerdos como la ocasión en que fuimos a la Susana Internacional Amparo Ochoa, Gabino Palomares, Carlos Villanueva y yo). Ahora ahí se construirá una planta cervecera. Oriol Bonohoch presidente de Heineken México, reafirmó el compromiso de la cervecera con México con una inversión millonaria de dos mil 750 millones de dólares desde este año y hacia 2028, con una visión enfocada en crecimiento, innovación, sustentabilidad y experiencias de entretenimiento memorables. La inversión contempla una nueva planta cervecera, ubicada en el municipio de Kanasin en Yucatán, que generará más de dos mil 500 empleos directos e indirectos que permitirá a Heineken México abastecer de forma más eficiente y sustentable la península del estado. El caso de Zimapan, en Hidalgo ha rebasado ya la frontera del meramente jurídico y judicial para convertirse en un asunto de alta política interna. Desde el punto de vista jurídico hay muchas vertientes que van desde casos de abuso infantil a menores hasta una cuestión de herencia en disputa y que son asuntos que se ventilan en tribunales. En lo político, lo mismo están involucrados sindicatos y puede ser que hasta funcionarios públicos. Incluso hay quienes aseguran que de la resolución de este caso podría surgir un candidato a gobernador que intente suplir al gobernador de la entidad, Julio Menchaca, cuando dentro de tres años concluya su sexenio... Mi solidaridad con las enfermeras, personal administrativo y trabajadores del Sanatorio Trinidad, ubicado en la colonia Roma Sur, que el miércoles cerraron la avenida Insurgentes, aquí en la Ciudad de México, para exigir el cumplimiento de los convenios de liquidación firmados y registrados ante el Centro de Conciliación Laboral de la Ciudad de México, los cuales han sido incumplidos por la actual administración del nosocomio. Los manifestantes acusaron directamente a la administradora Adriana Beltrán Mallén y a Alicia Sigales Chicas, respaldadas por los socios minoritarios Jesús Torán Sierra, Juan Beltrán Arriaga, Eduardo Rocha Pérez, Erik Ramírez Arias y Javier Alfonso Ortega Alonso, por imponer una gestión que ha deteriorado profundamente las condiciones laborales y humanas del sanatorio... Interesante que la empresa de Jorge Hank Rhon, Caliente.mx y Concafec se asociaron para la Copa Oro 2025, con lo que por primera vez una casa de apuestas deportivas se convierte en patrocinador oficial del torneo insignia de selecciones nacionales de la región... Estamos orgullosos de ser la primera casa de apuestas en patrocinarse la Copa Oro, un torneo que representa lo mejor del fútbol en nuestra región. Esta alianza es una oportunidad única para llevar la emoción del juego a otro nivel y conectar con los fans desde un lugar de respeto, compromiso y entretenimiento responsable", comentó Fernanda Sainz, directora comercial de Caliente.mx... Por cierto que Aztlan Parque Urbano se sumó a la celebración del Mundial de Fútbol 2026 con iluminación especial en la icónica redonda de la fortuna, que se iluminará como símbolo del espíritu deportivo que una a millones de personas en todo el mundo.

filosofodemetro@yahoo.com.mx

## Libros de ayer y hoy

### La toga, símbolo fallido, como lo escarlata y lo blanco

Teresa Gil  
laislaquebrillaba@yahoo.com.mx

La toga que usan los ministros de la Suprema Corte es una contradicción jurídica. En la vida común uno puede vestirse como le da la gana. Y si se disfraza, es eso, un disfraz que puede estar relacionado con una festividad, una sorpresa que se quiere dar o simplemente para ocultarse con un fin. El disfraz obligado que se estructura a partir de un mandato, sobre todo si es legal, ya tiene otra dimensión. Puede ser una forma de identificar la actividad, como es el caso de soldados y policías, médicos y enfermeras y otros ejemplos de quienes usan ropajes que los distinguen con fines laborales. Pero cuando el disfraz legalizado tiene un fin simbólico hay discordancia entre lo real e irreal que altera uno de los dos valores. En el caso de los juzgadores lo que se aplica es la justicia y ésta no tiene nada de irreal porque se basa necesariamente en la ley y la interpretación de la misma. Usa toga legalmente a partir de una significación moral, es contradecir la ley. El derecho es concreto. Nada que no esté en la ley puede aplicarse a la hora de impartir justicia. La toga por lo tanto como algo normativo es una contradicción jurídica y debe de eliminarse.

### QUE SE ELIMINE LA TOGA COMO SÍMBOLO, AGULLAR USARÁ ROPA INDÍGENA

Un grupo de senadores de Morena está solicitando que se elimine la toga que usan los ministros de la Suprema Corte, como algo simbólico. Sostienen que esos simbolismos solo reflejan el elitismo de los juzgadores y su alejamiento del pueblo que precisa justicia. Respecto a esta propuesta, el coordinador del PRI en la Cámara de Diputados Rubén Moreira se ha opuesto, y defiende el uso de la toga porque según él, representa cada trocito de ella, un símbolo diferente, como es la ley que se va a interpretar, y su uso y las personas a las que va dirigida. Pese a símbolos que la ley propiamente dicha no necesita, porque en su redacción ya se está diciendo lo que debe tomar en cuenta el juzgador a la hora de interpretar. El asunto está en veremos, pero no es remoto que con estos cambios, la mencionada toga se vaya al traste.

### ESTRUCTURAS SOBRE TODO RELIGIOSAS, SE AFERRAN AL PODER, EN LO SIMBOLICO

Hay simbolismos muy poderosos que se usan, contradictoriamente para ejercer un poder real. Eso lo vemos en la iglesia católica, que ha utilizado su color escarlata como un símbolo de poder, pero un poder que se ejerce. Remontado al siglo II, en el predominio del gótico, el color escarlata llegó a tener un poder real porque el tono diferenciaba a los grandes poderosos y en especial a los monarcas. Ningún pobre podía usar ese tono porque el colorido se lograba a partir de un animal marino, cuya utilización era muy difícil y se necesitaban muchas fórmulas para lograrlo. Eso elevaba el valor de lo escarlata y era natural que los pobres no podían tenerlo. Lo simbólico se convertía en real a partir de la inversión y de quienes lo tenían. Ese color se relacionaba sobre todo con los que dominaban los credos en este caso católicos y se sumaba a este tono el púrpura que no es sino una decantación del escarlata. En la definición de esos tonos se mencionaba que el escarlata es un rojo brillante a veces con tonos anaranjados y el púrpura un rojo vinculado al azul que puede terminar en violeta o rojo escarlata.

### EL CÓDIGO DE DERECHO CANÓNICO NO OBLIGA A USAR TONOS DE COLOR

Los tonos que usa la iglesia católica para diferenciar la calidad de su poder se ha ido afinando y en la reciente participación cardenalicia para nombrar al papa, los religiosos fueron más selectivos. En la etapa del papa Francisco al parecer se partió de que debería tomarse el color como una vinculación moral, a la actividad que una iglesia debe de hacer por los pobres. No se sabe a donde llevarán los ahora dominantes para usar el color de acuerdo a sus intereses. Hay que recordar que el Código de Derecho Canónico no se refiere específicamente al color en los ropajes ni en la forma de sus diseños, pero de alguna manera se da a entender.

### EL BLANCO DE LAS NOVIAS DIFIERE DE LA REALIDAD QUE LAS ESPERA

De la iglesia protestante inglesa, retomado por las otras iglesias protestantes y la católica, es el uso del blanco en las bodas también es un color simbólico que significa primariamente la castidad de la novia. No se sabe que es lo que se precisa como castidad en estos tiempos pero el uso del blanco en las bodas sigue siendo un ritual, por más que en algunos casos ya hay cambios en los tonos usados. Esa situación no tiene nada que ver con una vida real que se va a expresar directamente en cosas reales. Hay quienes señalan que el uso de ese tono blanco para las bodas, se inspira en el vestido blanco que llevó en su boda con el príncipe Alberto, la reina Victoria en el siglo XIX. Un fabuloso vestido blanco de acuerdo a su nivel de poder. Pese a ello, su período de gobierno fue uno de los más acentuadas en ese poder, y en la disminución de los valores populares y en la imposición de usos que a aún ahora se critican.

**Meridiano**  
Meridiano de Puerto Vallarta

Director Fundador **DR. DAVID ALFARO**

Director **MOISÉS MADARIAGA**  
pameridiano@gmail.com

Director editorial **MILTON COLMENARES**

**MERIDIANO PUERTO VALLARTA**  
Av. Versailles, C.P. 48310, esquina con Mérida, Col. Franciscanos, C.P. 48349 Puerto Vallarta, Jalisco.  
Tel. 322.223.2975

Publicación periódica autorizada. Registro de SEPOF-México. C0581-1238-001. Caracterización: 12-0252. Certificado de Licitud de Título 3378. Certificado de Licitud de Contenido 2963. Título: Mensaje por la SEI 1563. Sistema: Interacción de Publicaciones Seriales. CODIGO: ISSN-0128-2975. Registro: COPIME 103. Registro: CANACENTRA 3243. Registro: ANFER 6029-93. Las colaboraciones que tienen sus derechos son responsabilidad del contenido de la Dirección General en el domicilio que aparece al margen. MERIDIANO es una Marca Registrada. Toda distribución en el exterior de Puerto Vallarta, Jalisco, República Mexicana, debe ser autorizada por la Médica Mexicana S.A. de C.V. Lic. Surobit 13-1402. Cof. del Núcleo Mexicano. Espiritualidad, amor a la vida. CDMR. Cof. del Núcleo Mexicano. Club de periodistas de México, Filamento MIA S.A. CDMR. Aprobador S de R. L. Oficina: Generación, distribución y circulación. Independencia 4038. C.P. 63170. Apartado Postal 63170. Nogales, México.

En Ixtapa

# Invitan a jornada de esterilización de mascotas

Esta campaña es organizada por Bienestar Animal Vallarta en colaboración con la asociación Dog For Life

Milton Colmenares

El próximo jueves 19 de junio se llevará a cabo una jornada gratuita de esterilización para perros y gatos en las instalaciones del CECYTEJ, ubicadas en Av. Verde Vallarta #210, Ixtapa.

Esta campaña es organizada por Bienestar Animal Vallarta en colaboración con la asociación Dog For Life, y tiene como objetivo promover la salud y el control responsable de la población animal en la región.

El cupo para esta jornada es limitado a 25 cirugías, por lo que se recomienda a los interesados llegar antes de las 8:00 de la mañana. Las indicaciones incluyen llevar a las perras y gatos al menos cuatro meses después del parto, sin estar preñadas ni en celo; los cachorros deberán tener mínimo cuatro meses de edad y cumplir con un ayuno de ocho horas (sin agua ni alimento).

**Esterilización Gratuita para perros y gatos**  
**Jueves 19 de junio**  
 Instalaciones del CECYTEJ  
 Av. Verde Vallarta #210, Ixtapa, Jal.  
**RECOMENDACIONES**  
 Llegar antes de las 8am  
 • Perros / Gatos 4 meses después del parto.  
 • No embarazadas ni en celo.  
 • Cachorros a partir de los 4 meses de edad (8 hrs. de ayuno (no agua / no alimento))  
 • Perros con correa.  
 • Gatos con transportadora o imprimixar.  
**CUPO LIMITADO: 25 CIRUGÍAS**

BIENESTAR ANIMAL VALLARTA  
 CAMPAÑA EN COLABORACIÓN CON DOG FOR LIFE  
 HÁBRÁ MÓDULO DE VACUNACIÓN ANTIRRÁBICA

Los perros deben ir con correa y los gatos en transportadora o en algún contenedor improvisado seguro. Además, durante la jornada habrá un módulo de vacunación antirrábica para quienes deseen proteger aún más la salud de sus mascotas.



## Da Héctor Santana banderazo a obra Transformarán la calle Guerrero en El Colomo

El presidente de Bahía de Banderas anunció una inversión superior a los siete millones de pesos para la pavimentación de esta vialidad ubicada entre las calles José María Mercado y Nicolás Bravo



**MERIDIANO | Bahía de Banderas**

Con una inversión superior a los 7 millones de pesos, el presidente municipal de Bahía de Banderas, Héctor Santana, dio el banderazo oficial de inicio a la obra de pavimentación con concreto hidráulico en la calle Guerrero, en el tramo comprendido entre José María Mercado y Nicolás Bravo. Esta obra contempla una intervención de 200 metros lineales y se proyecta concluida en un plazo máximo de cuatro meses.

Durante el evento, el alcalde destacó la importancia de llevar obras de calidad a todas las localidades del municipio: "Estamos haciendo obras que les van a durar toda la vida. Mi sueño es ver a El Colomo con todas sus calles arregladas, y paso a paso lo vamos logrando".

En representación de las familias beneficiadas, la vecina Mariela Gómez expresó su agradecimiento por el compromiso del gobierno municipal: "Gracias por voltear a ver a El Colomo y traerlos esta obra que beneficiará a todo el pueblo".

iniciará la pavimentación de la calle Miguel Hidalgo, cumpliendo así con la palabra empeñada ante los habitantes.

"Quiero que se vea, que se sienta y que se note que El Colomo tiene presente", afirmó.

El alcalde durante su intervención platizó a los vecinos presentes, la visita del Director General del INFONAVIT a nivel nacional, con quien se establecieron acuerdos para implementar un programa de vivienda enfocado en personas que cotizan con un salario mínimo. Para este fin, el gobierno municipal otorgará hectáreas de terreno donde se desarrollarán viviendas accesibles. También comentó sobre programa CONAVI, dirigido a quienes no cuentan con acceso a INFONAVIT.

El alcalde también informó sobre otras acciones que ya se están realizando o gestionando en El Colomo, como la construcción del arco de entrada, en coordinación con los "Hijos Ausentes", y la gestión para colocar una techumbre en la plaza municipal. Asimismo, se anunció el proyecto para construir una cancha de fútbol rápido en El Colomo y otra en El Coatepeque, "estamos coordinándonos con el Ejido para ver la posibilidad de que se le otorgue el terreno al municipio para la construcción de estas canchas", concluyó.



## Capacitan a guardavidas en manejo de tortugas

Protección Civil y Bomberos fortalece su equipo de salvamento con capacitaciones ante el arribo de tortugas marinas a playas de la región

**MERIDIANO | Puerto Vallarta**

Con el inicio de la temporada de anidación de tortugas marinas, la Dirección de Protección Civil y Bomberos de Puerto Vallarta organizó un taller teórico y práctico para el personal de Salvamento Acuático, con el respaldo del gobierno de Luis Munguía. La capacitación fue impartida por la Dra. Mitzi Núñez, del Grupo de Investigación y Conservación de Flora y Fauna Silvestre A.C., y se enfocó en el manejo adecuado de tortugas marinas varadas, incluyendo protocolos de rescate.

Durante la jornada, los participantes reforzaron sus conocimientos sobre el comportamiento de las tortugas, las amenazas que enfrentan y el manejo seguro en situaciones críticas. "Estamos por entrar en temporada de anidación, ya que las tortugas comienzan a desovar en nuestras playas. Derivado de esto solicitamos una capacitación para estar preparados", explicó Misael López Muro, director de la dependencia, quien también destacó el respaldo de Semarnat para llevar a cabo esta iniciativa. Las y los rescatistas participaron además en prácticas



de campo, fortaleciendo su capacidad de respuesta ante el hallazgo de fauna marina en riesgo, incluyendo otras especies que pudieran requerir atención especializada en la región. Esta acción forma parte del esfuerzo que impulsa el gobierno del bien para reforzar la preparación de sus cuerpos de emergencia y proteger la biodiversidad durante una temporada clave para el ecosistema marino.

Este sábado

# ¡Viva la diversidad! Bazar Joven en el Parque Lineal

**JUVENTUDES VALLARTA**  
**BAZAR JOVEN**  
**DIVERSIDAD**  
 14 DE JUNIO  
 Parque Lineal Pitillal (Frente a Soriana)  
 3:00 a 9:00 pm

La cita será a partir de las 3 de la tarde y hasta las 9 de la noche en donde habrá más de 60 expositores, así como música en vivo y sorpresas

Meridiano/  
Puerto Vallarta

La celebración y diversión llegará este próximo sábado 14 de junio con el Bazar Joven, ahora en su edición "Diversidad". Un evento que promete ser una explosión de arte, emprendimiento, música y orgullo, donde la comunidad podrá expresarse y conectarse en un ambiente de libertad y respeto en el Parque Lineal de El Pitillal.

Herova Olmos, titular de la dirección de Juventudes, compartió que en esta edición se espera la participación de más de 60 expositores que mostrarán su talento y creatividad en diferentes áreas. Y lo mejor de todo es que el evento se llevará a cabo en colaboración con el colectivo Musando y la comunidad de la diversidad, lo que garantizará una experiencia auténtica y enriquecedora para todos los asistentes.

"Desde las 3 de la tarde hasta las 9 de la noche, el Parque Lineal se llenará de colores, sonidos y sabores, con una variedad de stands, performances en vivo y actividades para todos los gustos. La edición Diversidad del Bazar Joven es un espacio para celebrar la individualidad y la creatividad de cada persona, promoviendo la inclusión y el respeto hacia la comunidad LGBT", expresó Herova Olmos.

**VENDO**  
**Departamento 9Q**  
 Ubicado en Marítima Playa.  
 Trato Directo con el Dueño.  
**Carlos Thomas**  
**3339540187**





En reunión con gobernadores

## Refuerza Pablo Lemus agenda de seguridad regional

Durante su intervención, el mandatario jalisciense informó sobre los resultados positivos que ha obtenido Jalisco en materia de seguridad en los últimos meses

MERIDIANO | Jalisco

El gobernador de Jalisco, Pablo Lemus Navarro, participó en la 3ª Reunión de Autoridades de los Tres Órdenes de Gobierno en materia de seguridad, llevada a cabo en las instalaciones de la XX Zona Militar, en Colima. En este encuentro estuvieron presentes mandatarios y representantes de los estados de Colima, Aguascalientes, Nayarit y Zacatecas, así como autoridades federales, estatales y militares. Lemus destacó la importancia de la coordinación entre entidades vecinas para mejorar la seguridad en la región y recuperar la paz en las comunidades.

Durante su intervención, el mandatario jalisciense informó sobre los resultados positivos que ha obtenido Jalisco en materia de seguridad en los últimos meses. Preciso que la incidencia delictiva de enero a mayo de 2025 se redujo en un 9.8% en comparación con el mismo periodo de 2024, y un 30.8% respecto a 2018. Además, Jalisco abandonó los primeros lugares a nivel nacional en delitos como homicidio doloso y robo al transporte de carga, logrando



pasar del cuarto al séptimo lugar en este último rubro.

Lemus Navarro subrayó que estos avances son resultado de una inversión superior a 988 millones de pesos en equipamiento y tecnología, que incluye 691 unidades especializadas para tareas tácticas, patrullajes e inteligencia. Resaltó también la creación de la nueva Policía Estatal de Caminos, con una flota inicial de 150 patrullas y 450 agentes, así como el fortalecimiento del sistema C5 Escudo Jalisco y la puesta en marcha de la Secretaría de Inteligencia y Búsqueda, la primera de su tipo a nivel nacional.

El gobernador destacó que para dignificar la labor de los policías se incrementaron los salarios, convirtiéndolo a la corporación en la mejor pagada del país. Además, se firmaron convenios con universidades privadas para ofrecer becas a los hijos de los elementos de seguridad. En la reunión también participaron altos mandos del Ejército Mexicano, Guardia Nacional y funcionarios responsables de la seguridad de las cinco entidades involucradas, quienes coincidieron en la importancia de mantener esta coordinación para seguir reduciendo los índices delictivos en la región.



## Puerto Vallarta obtiene múltiples nominaciones a Travvy Awards

El destino se posiciona como uno de los grandes favoritos en la decimoprimera edición de estos prestigiosos premios. Puerto Vallarta se reafirma como uno de los principales destinos del mundo al obtener siete nominaciones a los Travvy Awards 2025. Los galardones más importantes de la industria turística a nivel global.

Los premios Travvy -producidos por TravelPulse y AGENTHOME- reconocen a los principales proveedores de la industria: destinos, hoteles, líneas de cruceros, aerolíneas y operadores turísticos, entre otros.

Por tercer año consecutivo, el destino jalisciense ha sido nominado en siete categorías, de las cuales en 2024 obtuvo premios

en cuatro: Mejor Destino en México, Mejor Destino Gastronómico en México, Mejor Destino para Lunas de Miel en México y Mejor Oficina de Turismo en México.

En 2023, fue galardonado como Mejor Destino en México, Mejor Destino de Luna de Miel en México, Mejor Destino Culinario en México, Mejor Destino para Bodas en México y Mejor Oficina de Turismo en México.

Este año, los expertos en la industria de viajes nominaron a Puerto Vallarta para competir en los siguientes rubros:

- Mejor Destino Culinario en México
- Mejor Destino en México
- Mejor Destino para Bodas en México
- Mejor Destino para Bodas

- Mejor Programa Académico para Agentes de Viajes
- Mejor Destino para Lunas de Miel en México
- Mejor Oficina de Turismo en México

Este reconocimiento por parte de los profesionales de la industria reafirma la calidad del producto turístico, la penetración de marca y la gran labor que realizan los socios comerciales de toda la cadena de valor en el destino.

Los ganadores serán anunciados en la gala de premiación que se llevará a cabo el 6 de noviembre de 2025 en el Greater Fort Lauderdale Convention Center en Fort Lauderdale, Florida, sede oficial de la ceremonia.

En su quinta edición

# Celebrarán en Jalisco los Premios MexBest

Se entregarán 30 premios que reconocerán lo mejor de la hotelería, restaurantes y bares, además del premio Reader's Choice, elegido por el público

MERIDIANO | Jalisco

Para consolidar a Jalisco como el corazón de la gastronomía y hospitalidad mexicanas, el estado será sede oficial en agosto de la quinta edición de MexBest, un evento organizado por Grupo Expansión.

La realización de MexBest en Jalisco reunirá a 250 asistentes, incluidos líderes del sector hotelero, restaurantero, periodistas especializados, influencers, foodies, viajeros, y miembros del jurado, lo que generará una derrama económica derivada principalmente del hospedaje, consumo en restaurantes, transporte y actividades locales.

En la presentación de MexBest 2025, realizada en Amaro Records, Michelle Fridman Hirsch, secretaria de Turismo del Gobierno de Jalisco, destacó la relevancia de ser anfitriona de este evento, que reconocerá a lo mejor de la gastronomía y hospitalidad desde un estado que cuenta con gran infraestructura. "Jalisco es un líder nacional y mundial en materia de turismo. Esta gran capital tiene arte, tiene diseño y tiene grandes hoteles. Apenas hace un par de semanas, junto con el gobernador Pablo Lemus, anunciamos la llegada de 38 nuevos hoteles a diferentes lugares del estado", comentó.

Fridman Hirsch añadió que tener a MexBest, confirma

que el estado está listo para ser sede de grandes eventos como el Mundial de 2026, la primera edición de ITB (International Tourism Bourse) Américas, el Concurso Mundial de Bebidas Espirituosas Bruselas 2025 —que pondrá en el centro a bebidas emblemáticas como el tequila y la raicilla— y, por tercera vez consecutiva, la ceremonia de los Premios Ariel 2025, ahora en Puerto Vallarta.

Issa Plancarte, directora editorial de los Premios MexBest, compartió que el objetivo de esta iniciativa es reconocer el talento, la creatividad y la excelencia en la industria de la hospitalidad en México.

Subrayó que Guadalajara representa un escenario perfecto para esta edición por su riqueza gastronómica, cultural y creativa.

"Creemos que es el momento ideal de presentarle al mundo, una vez más, qué está pasando en Guadalajara en todos los ámbitos, y por eso elegimos hacer mancuerna con el gobierno de Jalisco", dijo.

Como sede anfitriona, Jalisco tendrá un rol central en la agenda del evento, al encabezar la entrega de las categorías Cocinera Tradicional y Mejor Restaurante Local.

También ofrecerá experiencias emblemáticas que permitirán a los asistentes conocer la esencia culinaria, cultural y turística del estado,

como la ruta de tortas ahogadas, visitas a destilerías y cenas en espacios icónicos. A lo largo de tres días, un jurado de 30 expertos seleccionados por el Consejo Editorial de Expansión, evaluará a los nominados después de recorrer cerca de 100 restaurantes, más de 80 hoteles y 25 bares en todo el país.

Además de reconocer la calidad de los platillos, se valorarán aspectos como el servicio, carta de vinos, uso de ingredientes, sostenibilidad, diseño arquitectural y experiencias únicas. Como parte de la premiación, también se entregará el galardón Reader's Choice, la única categoría elegida directamente por el público, que reconoce al restaurante, bar u hotel favorito de la audiencia.

MexBest 2025 se suma a la agenda estratégica de eventos de alto impacto para Jalisco, lo que fortalece su posicionamiento como uno de los destinos más representativos de México y epicentro del turismo gastronómico y cultural.

A la presentación asistieron también Bernardo Aguilar Martínez, presidente de la Asociación de Hoteles de Jalisco; Xrysw Ruelas, Chef y empresario jalisciense; y Wero Cham, empresario jalisciense y juez de los Premios MEXBEST, además de invitados como chefs, bartenders, empresarios del sector, representantes de asociaciones y prensa especializada.



SECRETARÍA DE SEGURIDAD Y PROTECCIÓN CIUDADANA

### EN LA TEMPORADA DE ESTIAJE

Evita dejar fragmentos de vidrio, cristales, espejos o botellas sobre el terreno, que, por la acción de los rayos solares, pudieran convertirse en una fuente de calor.



"La prevención es responsabilidad de todos y todas".



Ante cualquier situación de emergencia reporta de inmediato al 911.





Anuncia Claudia Sheinbaum estrategia

## Buscará México ser top 5 de países más visitados por turistas

La jefa del Ejecutivo Federal expuso que el turismo es el tercer lugar en captación de divisas, además de que es un sector que se ha incrementado de manera importante gracias a que México está de Moda

MERIDIANO | Ciudad de México

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo resaltó que, como parte del Plan México, se tiene la meta de que el país se convierta en el quinto más visitado en el mundo, lo que representa un incremento del 40 por ciento para el 2030.

"Son muy importantes los ingresos del turismo. Pasar del sexto al quinto lugar, es un salto muy importante. Y tenemos claro, hay un plan para incrementar el turismo en los distintos sectores. Nosotros también en nuestro impulso queremos llegar al quinto lugar", aseguró.

La jefa del Ejecutivo Federal expuso que el turismo es el tercer lugar en captación de divisas, además de que es un sector que se ha incrementado de manera importante gracias a que México está de Moda.

La secretaria de Turismo, Josefina Rodríguez Zamora, informó que de enero a abril, se registró una derrama económica de 13 mil 311 millones de dólares (mdd); llegaron 31.5 millones de visitantes internacionales, 13.3 por ciento más que en 2024; 15.6 millones de turistas internacionales, 6 por ciento más que en 2024; 4.1 millones

de mujeres extranjeras, 3 por ciento más que en 2024 y hoy viajan a México 52 por ciento de mujeres más que hombres, lo que demuestra que es Tiempo de Mujeres; hay 4.4 millones de visitantes a museos, 4.3 millones de pasajeros en cruceros, 3.7 millones de visitantes a zonas arqueológicas. Además, se alcanzó una cifra histórica de 5 millones de empleos directos del sector; 4.6 por ciento más de vuelos internacionales; el turismo estadounidense creció 6.9 por ciento a 5 millones de turistas de EUA y 1.5 millones de canadienses, crecimiento con cifra histórica del 13 por ciento. Además de que el Portafolio de Inversión Turística Nacional y Extranjera 2025 - 2030 es de 20 mil 615 mdd con 282 proyectos que se instalarán en 22 estados, de esta inversión 41.7 por ciento es extranjera y 54 por ciento es nacional.

Para lograr la meta de ser el quinto país visitado del mundo en el 2030 se estima que es necesario aumentar tres millones más de turistas cada año, así como incrementar: La derrama económica de turistas internacionales en 46 por ciento.

Los cuartos de hotel en 12 por ciento.

La generación de empleo turístico en 27 por ciento.

El Producto Interno Bruto (PIB) turístico en 9 por ciento. Del turismo nacional en 9.8 por ciento.

El número de prestadores de servicios certificados en sustentabilidad en 31.5 por ciento.

El gasto promedio por turista internacional en 3.3 por ciento.

La llegada de visitantes internacionales en 30 por ciento. El incremento en la recaudación del DNR en 40.5 por ciento.

Para lograr dichas metas se consolidan nuevos mercados emisores prioritarios de Norteamérica, América Latina, Europa y Asia; se incorporarán 30 mil mdd al Portafolio de Inversión para la Prosperidad Compartida; se posiciona la marca de México en el top 10 de mundial; se incrementa en 12 por ciento el contenido nacional en turismo; se consolidan las vocaciones turísticas regionales y se diversifica la oferta con nuevos segmentos turísticos. Se aumentan los usuarios del Tren Maya: 20 por ciento internacionales y 60 por ciento en ocupación hotelera del Mundo Maya, entre otras acciones.



Igualdad de género

## Histórico: tres mujeres se abren paso en el sector ferroviario

En Aguascalientes, tres jóvenes mujeres culminan su formación como maquinistas de tren, marcando un hito en la historia ferroviaria del estado y abriendo camino a la igualdad de género en un sector tradicionalmente masculino

Redacción

Aguascalientes, estado con una profunda tradición ferroviaria, da un paso firme hacia la igualdad sustantiva: por primera vez, tres mujeres jóvenes originarias del estado terminaron su formación como maquinistas de tren, una profesión que durante décadas fue considerada exclusivamente masculina.

Las nuevas operadoras, todas con menos de 30 años, fueron capacitadas en los programas especializados de Ferromex, que incluyen teoría, simuladores de alta tecnología y más de 100 horas de prácticas en ruta, paso final antes de su certificación oficial, informó

la directora general del Centro SICTV Aguascalientes, Leslie Figueroa Treviño.

Solo el 5% de quienes laboran en el sector ferroviario en México son mujeres, y menos del 1% ocupan puestos operativos como conducción de trenes. Por ello, este avance representa una ruptura histórica en una de las industrias más cerradas a la participación femenina.

Las tres aspirantes cuentan con experiencia previa en el ámbito ferroviario; sumado a ello, dos enfrentan el reto de la maternidad en solitario, lo que subraya su firme compromiso, disciplina y el impacto transformador que tienen las mujeres cuando se

crean condiciones reales para su desarrollo.

El grupo de formación estuvo conformado por 22 personas, incluyendo estas tres mujeres, quienes hoy representan el cambio cultural que impulsa el gobierno encabezado por la presidenta Claudia Sheinbaum, convencido de que es tiempo de mujeres y de abrir caminos donde antes hubo puertas cerradas.

Aguascalientes, tierra de riel y locomotoras, vuelve a ser protagonista de la historia ferroviaria del país: esta vez con una mirada inclusiva. Las locomotoras del futuro ya no solo avanzan con fuerza: avanzan con mujeres al mando.

## Imposible rescatarlo Muere lobo marino que deambulaba por playas de Puerto Vallarta

El mamífero fue visto desde el martes pasado en playas de la zona hotelera norte de la ciudad y, al día siguiente en otros puntos del litoral

Quadratin

El lobo marino que fue visto deambulando por varias playas de Puerto Vallarta murió la mañana de este jueves según confirmó el director de Sostenibilidad Ambiental del gobierno municipal de Puerto Vallarta, Bartolo Cruz Romero.

El mamífero fue visto desde el martes pasado en playas de la zona hotelera norte de la ciudad y, al día siguiente en otros puntos del litoral vallartense, sin embargo, para la tarde del miércoles, fue observado en muy mal estado de salud.

Por esta razón, se alertó a la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profeпа) que instruyó a la dependencia municipal a llevar el protocolo de resguardo y posterior traslado a las instalaciones de la empresa privada Vallarta Adventures en la zona de Bahía de Banderas, Nayarit expresa con la cual la entidad federal tiene convenios de colaboración.

Fue trasladado a las instalaciones de la empresa en mención, luego de que esta habilitó un espacio adecuado para el mamífero marino, toda vez que se desconocía el estado de salud del mismo y, si este, representaba riesgo sanitario para los demás mamíferos y especies que se encuentran en el lugar.

Una vez habilitado el espacio adecuado, fue trasladado, sin embargo, presentaba un cuadro avanzado de deshidratación, mismo que habría derivado en su muerte la mañana de este jueves, alrededor de las 900 horas, según detalló Cruz Romero.

Como esta habitan en la zona alta del litoral mexicano, muy cerca del Mar de Cortés, en la península de Baja California, razón por la cual al llegar a esta parte del Pacífico Central Mexicano, tienen que recorrer miles de kilómetros, lo cual genera un desgastado mayor para este tipo de animales.



En todo momento destaca el director de Sostenibilidad Ambiental el animal fue resguardado y la autoridad federal estuvo al tanto de ello, no obstante, su desgaste y estado de salud era muy débil, por lo que no se pudo hacer mucho por rescatarlo.

Ante esta situación, el funcionario municipal descartó una posible negligencia, pues dijo se trató de un caso fortuito.

Signan acuerdo nacional

## Busca Gobierno estabilizar costo de la tortilla

El Gobierno de México, junto con productoras, productores e industria, firmó un acuerdo nacional para estabilizar y reducir gradualmente el precio de la tortilla, buscando garantizar el acceso a este alimento básico

Redacción

El gobierno de México firmó el Acuerdo Nacional Maíz-Tortilla con productoras, productores, comercializadores, harineros, nixtamaleros y tortilleros, e, a su vez, en vigor este jueves y con el que se busca estabilizar el precio de la tortilla en primera instancia y, como consecuencia de la eficiencia en cada eslabón y abasto directo de maíz y harina a tortillerías y molinos, se espera una reducción gradual en el precio de la tortilla de 5 por ciento, tomando como referencia el precio promedio de cada entidad federativa correspondiente, estando sujeto a las condiciones del mercado, y con base en los datos del Sistema Nacional de Información e Integración de Mercados (SNIM) y de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (AGRICULTURA).

Dicho acuerdo, suscrito en Palacio Nacional, forma parte de las acciones para cumplir con el compromiso 62 de los 100 que estableció la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo para el Segundo Piso de la Cuarta Transformación, y que está relacionado con la soberanía alimentaria y precio justo de la tortilla, para garantizar el derecho constitucional de todas las y los mexicanos a una alimentación nutritiva, suficiente y de calidad.

El Acuerdo será coordinado por AGRICULTURA en conjunto con otras secretarías y dependencias del Gobierno de México y representantes de la cadena maíz-tortilla.

Para dar seguimiento mensual a las acciones establecidas, se integrará un comité con representantes del Gobierno de México, el sector productor y la industria integrada por Grupo MINSA, Grupo GRUMA, Harimas, la Cámara Regional de la Industria de la Tortilla para los estados de Puebla, Tlaxcala y Veracruz; el Consejo Rector de la Tortilla; la Unión Nacional de Industriales de la Masa y la Tortilla A.C. el Comité Estatal Sistema Producto Maíz en Michoacán; la Confederación de Asociaciones Agrícolas de Sinaloa; productores de Guasave, Sinaloa; la Central Campesina Independiente Sinaloa; y el Comité Estatal Sistema Producto Maíz en Guanajuato.

Acciones principales del acuerdo y sus responsables: Secretaría de Economía (ECONOMIA) Instalar un grupo de trabajo para la revisión de la Norma Oficial Mexicana PROY-NOM-187-SSA1/SE-2021.

Procuraduría Federal del Consumidor (Profecos). Recopilar la información de los precios de

venta de la tortilla ofrecidos o señalados en los lugares donde se distribuyen o expendan; verificar que los instrumentos de medición como las básculas utilizadas en su comercialización, se encuentren debidamente calibradas, y dar continuidad a las acciones de verificación y vigilancia conforme a lo dispuesto a la Ley Federal de Protección al Consumidor, y en el ámbito de competencia de esta Procuraduría Federal del Consumidor, las de la Ley de Infraestructura de la Calidad, así como Normas Oficiales Mexicanas y demás disposiciones aplicables.

AGRICULTURA: Promover Acuerdos Directos de Comercialización con instrumentos de manejo de riesgo que faciliten el ordenamiento oportuno de la comercialización del maíz blanco para consumo humano.

Publicar oportunamente precios de referencia de maíz blanco para consumo humano en zonas de producción y de consumo. Hacer un estudio de la cadena del maíz blanco-tortilla.

Crear un registro individual y un distintivo para las tortillerías que adhieran al Acuerdo y que cumplan con los requisitos.

Establecer una mesa nacional de verificación de los requisitos para ser beneficiarios del acuerdo. Invitar a los gobiernos estatales a establecer mesas de trabajo regionales.

Secretaría del Trabajo y Previsión Social (TRABAJO): Incorporar a las tortillerías que se adhieren a participar en el Acuerdo, al Programa Jóvenes Construyendo el Futuro como Centro de Trabajo para que capaciten a jóvenes de 18 a 29 años que no estudien y no trabajen, en actividades propias de la industria de la producción de la masa y la tortilla, con una participación de 500 jóvenes.

AGRICULTURA y TRABAJO: Crear y aplicar el estándar de competencia para trabajadores de las tortillerías.

Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura (FIRA): Poner a disposición un total de hasta 500 millones de pesos en líneas de financiamiento para capital de trabajo, renovación y modernización de equipos, maquinarias e instalaciones, para tortillerías elegibles de crédito adheridas al Acuerdo.

Alimentación para el Bienestar: Poner a disposición hasta 25 millones de pesos para el abastecimiento de tortillerías que se adhieren al Acuerdo desde Centros de Acopio de Alimentación para el Bienestar, sin intermediarios mismas que se venderán al contado

al precio que se está vendiendo en las Tiendas Bienestar (6 mil pesos por tonelada al día de hoy; volumen variable, siempre que se cumplan con las necesidades de provisión de la red de abasto de las Tiendas Bienestar).

Empresas harineras participantes: Abastecer de harina de maíz nixtamalizada a precios de descuento sobre su lista de precios, para las tortillerías que se adhieren al Acuerdo Nacional. Cada empresa harinera participante definirá e informará, en forma independiente, los volúmenes de harina y los lugares y precios de venta en forma independiente y sin compartir información entre ellas.

La firma del acuerdo fue encabezado por la Presidenta de México Claudia Sheinbaum Pardo, acompañada por el secretario de AGRICULTURA, Julio Berdegué Sacristán; el subsecretario de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Leonel Cota Montaño; el subsecretario de Industria y Comercio de la Secretaría de Economía, Vidal Ilerenas Morales; la subsecretaria de Empleo y Proactividad de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, Quihui Chávez Domínguez; la titular de Alimentación para el Bienestar, María Luisa Albres González; el titular de la Profecos, Iván Escalante Ruiz; el coordinador Nacional Antisecuestros y Delitos de Alto Impacto de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, Antonio de Jesús Lozada González; la directora general Técnica-Normativa de Proyectos de Mejora Presupuestal de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, Maritza Rosales Reyes; el secretario de Agricultura y Ganadería del gobierno del estado de Sinaloa, Ismael Bello Esquivel; y el director general de FIRA, Jesús Alan Elizondo Flores.

En tanto que, suscribieron el acuerdo, productoras, productores de maíz blanco no transgénico del Comité Estatal Sistema Producto Maíz en Michoacán; de la Confederación de Asociaciones Agrícolas de Sinaloa; productores de Guasave, Sinaloa; de la Central Campesina Independiente Sinaloa, y del Comité Estatal Sistema Producto Maíz en Guanajuato, así como de las industrias harinera, de la masa y la tortilla, integrada por Grupo MINSA, Grupo GRUMA, Harimas, la Cámara Regional de la Industria de la Tortilla para los estados de Puebla, Tlaxcala y Veracruz; el Consejo Rector de la Tortilla y la Unión Nacional de Industriales de la Masa y la Tortilla A.C.

De distintas áreas administrativas

# Premia DIF a empleados por años de servicio y dedicación

El Sistema DIF Nayarit reconoció a 92 trabajadores de base por sus años de servicio, destacando su labor en la asistencia social y el apoyo a familias vulnerables



Redacción

La presidenta del Sistema DIF Nayarit, doctora Beatriz Estrada Martínez, encabezó la entrega de reconocimientos a 92 trabajadores de base de la institución, quienes cumplieron 15, 20, 25, 28 y 30 años de servicio. El acto tuvo como objetivo honrar su entrega, esfuerzo, compromiso y vocación al servicio de la asistencia social en la entidad.

La titular de la institución de asistencia social destacó la labor y trayectoria del personal reconocido, quienes, durante años, han otorgado atención con calidad, calidez y profundo sentido humano a las familias que han necesitado el apoyo de la institución.

"Este evento en especial debe de ser motivo de orgullo, de satisfacción para todos ustedes, han sido la parte fundamental para lograr el éxito que ha tenido esta institución. Ustedes son los que hacen que ese corazón siga latiendo, ustedes son los que hacen que todo pueda llegar hasta los lugares más alejados, si, ustedes son ese corazón, ese corazón que está siempre atento a solucionar los problemas de las familias", compartió.

Las y los trabajadores homenajeados pertenecen a distintas áreas administrativas y operativas. Su labor ha sido clave para promover y proteger los derechos de niños, niñas, adolescentes, adultos mayores y personas en situación de vulnerabilidad, lo que los convierte en pilares fundamentales para el fortalecimiento de los programas sociales que impulsa el DIF Nayarit.



Entrega el IEEN constancias

# Eligió Nayarit a su Poder Judicial

Durante la Vigésima Séptima Sesión Pública Extraordinaria del Proceso Electoral Extraordinario 2025 fueron entregadas las Constancias de Mayoría y Validez



Redacción

Tras la jornada del primero de junio en que se eligió por vez primera a los integrantes del Poder Judicial, el Instituto Estatal Electoral de Nayarit procedió a complementar los procesos subsiguientes y una

vez concluido el computo estatal se dieron a conocer los resultados de las candidaturas electas de magistraturas, jueces y jueces del Poder Judicial de Nayarit, posterior al cómputo, durante la Vigésima Séptima Sesión Pública Extraordinaria del Proceso Electoral Extraordinario 2025 fueron

entregadas las Constancias de Mayoría y Validez, iniciado con las candidaturas electas al cargo de Magistraturas del Tribunal Superior de Justicia del Estado de Nayarit, a continuación, se detallan los nombres de las personas electas y la votación estatal obtenida:

- MAGISTRATURAS DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA
- Mujeres electas:
1. Aracely Avalos Lemus – 72,011 votos
  2. Elya Candelaria Fletes Arjona – 69,809 votos
  3. Cleotilde Pérez Álvarez – 69,257 votos
  4. Norma Alicia Haro Cruz – 67,576 votos
  5. Rosa María Domínguez González – 67,575 votos
- Hombres electos:
1. José Ma. Vergara Sánchez – 57,796 votos
  2. José Omar Arciniega López – 53,256 votos
  3. José Pedro Parra Rodríguez – 51,520 votos
  4. Edgar Román Salazar Carrillo – 42,598 votos

- Después se entregaron las Constancias de Mayoría y Validez, a las candidaturas electas al cargo de Magistraturas del Tribunal de Disciplina Judicial del Estado de Nayarit:
- MAGISTRATURAS DEL TRIBUNAL DE DISCIPLINA JUDICIAL
- Mujeres electas:
1. María Verdin Hernández – 56,171 votos
  2. Raquel Esteban Tapia – 48,455 votos
- Hombre electo:
1. Luis Alfredo Jiménez Ibarra – 44,177 votos

- Finalizando con la entrega de las Constancias de Mayoría y Validez, a las candidaturas electas al cargo de Jueces y Jueces del Poder Judicial del Estado de Nayarit conformados de la siguiente manera:
- JUEZAS Y JUECES SISTEMA TRADICIONAL
- Mujeres electas:
1. Carolina Agraz Pérez – 19,828 votos
  2. Nereida Angélica Álvarez Rubio – 19,573 votos
  3. Cinthya Nayeli Ramírez Bernaldo – 18,932 votos
  4. Geovany Zarahí Flores Ibarra – 16,726 votos
  5. Perla Patricia Rojas Barrón – 15,486 votos
  6. María de Jesús Ballesteros Villagrana – 15,138 votos

1. Fabiola Margarita Cortés Solís – 8,925 votos
  1. Lyle Merced Brekke Gómez – 24,250 votos
  2. Julián Flores Salas – 22,868 votos
  3. Juan José Chong Domínguez – 19,092 votos
  4. Pablo García Yañez – 18,737 votos
  5. Hugo René Toriz Alcaraz – 17,250 votos
  6. Pedro Saúl Mercado Aguirre – 15,901 votos
  7. Daniel Alberto Olmedo Lomeli – 15,688 votos
- JUEZAS Y JUECES SISTEMA PENAL ACUSATORIO Y ORAL
- Mujeres electas:
1. Karla Iveth Castro Curiel – 27,218 votos
  2. Cinthia Karina López Medina – 26,502 votos
  3. Amalia Martínez Martínez – 26,234 votos
  4. Carmen Adriana Hernández Hernández – 25,428 votos
  5. Talía Sagnilí Rubio Aguilar – 24,574 votos
  6. Karen Enelda Castañeda Bermúdez – 23,691 votos

- Hombres electos:
1. Felipe de Jesús Arroyo Macías – 18,472 votos
  2. Jorge Enrique Ledezma González – 17,384 votos
  3. Fabián Bernál Muñoz – 16,339 votos
  4. Xavier Alberto Rivas González – 14,188 votos
  5. Luis Corona Espinoza – 13,085 votos
  6. José Manuel González Zepeda – 13,000 votos
  7. Filiberto Rojas García – 10,755 votos
  8. José Sotero Lope Velázquez – 10,099 votos
  9. César Armando Ramírez Flores – 9,134 votos
  10. Juan Arrián Reyes Batúellos – 8,482 votos
  11. Kevin Eduardo Hernández Rivera – 8,286 votos
- JUEZAS Y JUECES SISTEMA INTEGRAL DE JUSTICIA
- PENAL PARA ADOLESCENTES
- Mujer electa:
1. Angélica Yasmin Valjejo Rubio – 49,822 votos
- JUEZAS Y JUECES TRIBUNAL LABORAL
- Mujer electa:
1. Edna Araceli Muñoz Covarrubias – 44,656 votos



Federación y estado

# Trabajan por más viviendas accesibles en Nayarit

El doctor Navarro Quintero adelantó que su gobierno donará 12 hectáreas ubicadas en Tepic, para destinarlas al programa, y se comprometió a reunirse con los alcaldes de Compostela y Bahía de Banderas, para determinar qué otras áreas podrían incorporarse

MERIDIANO | Nayarit

El gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro Quintero y el director general del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (INFONAVIT), Octavio Romero Oropeza, encabezaron este jueves, en Nuevo Nayarit, una reunión de trabajo con constructores y desarrolladores locales, para ofrecer detalles del programa de Vivienda para el Bienestar, que impulsa el gobierno de México.

En su intervención, el mandatario estatal, afirmó que, mediante el trabajo conjunto, es necesario aumentar la oferta de vivienda, sobre todo en los municipios de mayor demanda como Tepic, Compostela y Bahía de Banderas. Agregó además, que el acceso a la vivienda, es importante para la garantizar la gobernabilidad.

"Tener vivienda da gobernabilidad, tener buena salud, da gobernabilidad, tener empleo, da gobernabilidad y es necesario contribuir a la gobernabilidad del país", reiteró.

El doctor Navarro Quintero adelantó que su gobierno donará 12 hectáreas ubicadas en Tepic para destinarlas al programa, y se comprometió a reunirse con los alcaldes de Compostela



encuentros, de los 24 que se han llevado a cabo hasta el momento en todo el país.

Destacó que el programa Vivienda para el Bienestar es prioritario para la presidenta de México Claudia Sheinbaum Pardo y busca facilitar el acceso a viviendas de interés social de calidad, para derechohabientes y no derechohabientes del INFONAVIT.

"La presidenta plantea un programa de un millón 100 mil viviendas, en las cuales 600 sean para derechohabientes y 500 mil para no derechohabientes. Pero no quiero cualquier vivienda, quiero una vivienda para la gente que la necesita de por lo menos 60 metros cuadrados, que ninguna vivienda esté fuera de zonas urbanas o periurbanas", reiteró.

Además, el director del INFONAVIT enfatizó que todas las viviendas deben tener servicios públicos y ubicarse cerca de escuelas, comercios, hospitales y centros de trabajo.

El programa Vivienda para el Bienestar, consiste en la construcción de viviendas a precio accesible, gracias a la donación de terrenos por parte de los gobiernos estatales y municipales, lo que reduce los costos casi a la mitad. La meta para este año, consiste en construir en todo el país, un millón 100 mil viviendas.



## ¡ALTO AL BULLYING!

La @SSPCNay te recomienda estas acciones para prevenir el bullying y fortalecer la seguridad en las escuelas:

- Fomenta la empatía: Enseña a niñas, niños y jóvenes, a comprender y respetar los sentimientos de los demás.
- Promueve el respeto y la inclusión: Crear un entorno donde se valore la diversidad y se rechace la discriminación.
- Garantiza una comunicación abierta: Establece canales seguros para que los estudiantes puedan denunciar sin temor.
- Brinda apoyo emocional: Facilita asistencia psicológica para prevenir consecuencias a largo plazo.

La prevención del bullying es una tarea conjunta de padres y madres, maestros, las y los estudiantes

### ¡Actuemos Juntos!

#NoAlBullying  
#EscuelasSeguras  
#RespetoYEmpatia

